

pescadores de «desestabilización»

En el número de "El Diario Vasco" correspondiente al 18 de noviembre, el periodista Pedro Altares publicó un interesante artículo al que puso este título: "La calle, protagonista". Sólo el título incitaba al comentario. Aceptando algunas cosas, rechazando otras. Lamentablemente, los límites periodísticos son a la fuerza rigurosos y no dan cabida a muchos razonamientos. Ni en pro, ni en contra. Mi deseo, sin embargo, hubiera sido variar el título dándole la forma de esta pregunta dirigida especialmente al autor: "¿Es bueno el protagonismo de la calle?"

Si donde él, el periodista, puso calle, yo pongo pueblo —la calle sin pueblo no tiene vida y donde no hay vida no sé qué tipo de protagonismo puede ejercerse—, creo que bastarían varias frases escogidas del artículo para dar respuesta a mi pregunta. Problemas éstos:

"La calle, de nuevo, como escenario de la protesta... En Bilbao, las lúctas inquietudes de los obreros de los astilleros se acompañan del asambleismo desestabilizador propugnado por la izquierda abertzale... En Santiago, las comprensibles protestas de los estudiantes sin plaza en la Universidad se empujan con el vandalismo del fuego de una portada romántica... Las huelgas se radicalizan con actitudes violentas y se desplazan hacia enfrentamientos con las fuerzas del orden... La democracia no niega e incluso defiende y protege el ejercicio de cualquier forma de libertad. Hay razones, sin embargo, para mostrar preocupación por el actual desbordamiento... Las concesiones que el PSOE ha hecho, que han sido muchas, al tropezar con la tozudez de las realidades fácticas, se han disimulado y desvaído por algunas de sus torpezas de procedimiento. Lo está pagando ahora en la calle que, por lo demás, nunca ha tenido tantos pescadores de río revuelto. Pescadores de desestabilización, etcétera."

Con tantos aspectos negativos subrayados, la lógica respuesta de Pedro Altares, aunque no salga directamente de su pluma, me parece bastante clara. Algo así le atribuiría buscando siempre la mayor brevedad: "No, no es

bueno el protagonismo de la calle". Pero hasta la lógica puede inducir en estos casos a errores. Hubiese sido más prudente en mi saber más de él sometiendo antes a un breve interrogatorio aclaratorio. A éste, por ejemplo, ¿Qué entiende por desestabilización el comentarista político? ¿Admite que esa desestabilización puede ir en un sentido o en otro, hacia la derecha o hacia la izquierda por emplear términos políticos hoy al uso? ¿Tan perfecto le parece el régimen actual, el de la "transición ya consumada", según dicen algunos, que ni siquiera le concede la cualidad de perfectible y toda amenaza contra su estabilidad le asusta? ¿Concibe que tanta perfección; lámela democracia o como quiera llamarla, pueda nacer de cuatro décadas de dictadura abominable sin necesidad de ningún parto doloroso, sin rupturas, sin forceps, en una especie de lenta y milagrosa evolución cuyos pasos —post-franquismo, continuismo, aperturismo hipócritas, reformismos pactados, transición admirada por el mundo— le han llevado hasta el actual gobierno de socialistas no sé exactamente de qué tipo, pero muy distintos de quienes en guerras, postguerras, cárceles y calabozos compartieron mis momentos más difíciles? ¿Recuerda el periodista Altares, quizás menos rico que yo en experiencias amargas, pero mucho más rico, sin lugar a dudas, en todo lo demás, qué dejó "atado y bien atado" el dictador Franco antes de pasar a la historia de los vencedores? ¿Sabe si todas esas ataduras, aún hoy, después de otra década transcurrida, siguen sin soltarse?

Bien. Ya no tengo edad para ser pescador de nada, pero no me sonroja declarar que, si la vida me devolviera en años todo cuanto me quitó uno de los primeros embates del fascismo internacional, me sentiría ahora muy satisfecho contado en el grupo de los pescadores de desestabilización. Y que conste que la vejez ya no me permite ser muy exigente. Casi divino las miradas irónicas de las nuevas generaciones, de esa juventud cuyos representantes más legítimos, unidos ya por la Historia con los héroes de mi generación, mantienen sin debilidades ni

concesiones mi culto ideológico.

El tiempo parece a veces detenido. Como si no quisiera, empujado siempre en cualquier dirección, privar a los acontecimientos de una actualidad casi permanente. No pudo imaginarse el periodista Altares al escribir "La calle, protagonista" que, casi una década antes, exactamente el 23 de febrero de 1976 —años bien críticos aquellos—, se me iba a ocurrir escribir a mi unas reflexiones inéditas bajo este epígrafe: "El pueblo está en la calle. ¿Dónde están los partidos políticos?". Naturalmente, las circunstancias habían cambiado mucho desde aquel lejano momento histórico a éste más próximo y se perderían los lectores de hoy, los jóvenes de hoy muy especialmente, si no tuvieran en cuenta esas diferencias. Ahora todo el mundo sabe dónde están los partidos políticos. Hasta los más privados de legalización. El carro del franquismo, muerto al fin su auriga, no necesitó cambiar instituciones, ni leyes fundamentales, ni poderes fácticos como ahora se dice, ni emblemas siquiera, para dar cabida en él al que quisiese. A todos los podríamos encontrar con facilidad. Hace una década, en cambio, con los del "bunker" todavía en acecho y el Ejército victorioso aferrado a su victoria, las cosas no estaban tan claras y los partidos, derrotados aún, viviendo allende las fronteras, protegiéndose por ellas, podrían permitirse el lujo de esperar entreteniéndose en las más curiosas discusiones bizantinas. Sólo el pueblo estaba en la calle. Eso sí. El pueblo, la calle, era también entonces el protagonista. A los obreros, si saben mantener su unión y con su unión su fuerza, no se les vence así como así y las fuerzas del orden, con todo su alarde de medios, "desbordándose" a veces en su empleo como escribe Altares, lo están aprendiendo estos días. Sería interesante poder volver a hablar sobre el tema. Entretanto, vigile el pescador. Cuide con esmero sus artes de pesca. Ni él mismo puede imaginarse qué pieza de "desestabilización" puede cobrar en un mar tan confuso y arbolado, tan precursor de naufragios, como el de los tiempos actuales.

Ramón de AMILIBIA M.

por una medicina al servicio de las mujeres

Inmersas en el trabajo cotidiano, en proyectos más o menos realistas, olvidamos —muchas veces— la reflexión, la pausa para la crítica de las estructuras e ideología del sistema sanitario que vivimos.

Para nosotras, trabajadoras de la sanidad o mujeres interesadas en este campo, la reflexión debe ser imprescindible para definir, situar y aclarar nuestra propia filosofía, a la vez que los cauces para hacerla realidad.

La técnica supuestamente neutral

El avance tecnológico de la medicina, los progresos —discutibles en algunos casos— de la investigación nos meten siempre en su rueda. Nos quedamos encañadas de la técnica en sí, sin indagar, sin profundizar en esa red de investigación, "objetividad" y "neutralidad", y olvidamos el coste social y el beneficio real de ciertos progresos que nunca llegan a favorecer a la mayoría de la población.

Veamos algunos ejemplos. Por una parte está la Fecundación "in vitro" en la que se está invirtiendo muchísimo dinero y está acaparando la atención de la opinión pública cuando se trata sólo de solucionar el problema de una minoría de mujeres. Mientras en este país la demanda más importante de las mujeres es la anticoncepción. Frente a esto nos preguntamos qué presupuestos se destinan a la investigación de nuevos métodos contraceptivos, los masculinos por ejemplo; o cuál es el apoyo que reciben los Centros de Planificación Familiar.

Otro ejemplo es la mayor difusión de ciertos métodos anticonceptivos frente a otros. Hay que decir que siendo tan eficaces —hecho confirmado por los organismos especializados— los métodos anticonceptivos de barrera (condón y diafragma) como el Dispositivo Intrauterino (DIU) y las pastillas anticonceptivas, estos últimos son más potenciados que los otros. Las razones de esto pueden encontrarse en los intereses de las multinacionales farmacéuticas y, a otro nivel, en el control de la capacidad de repro-

ducción de las mujeres.

En definitiva, todas las técnicas, sencillas o complicadas, deberían basarse en la participación de la mujer en la solución de sus problemas. Pero incluso al nivel primero de diagnóstico de las enfermedades se utilizan métodos sofisticados, en muchos casos con intervención quirúrgica. Estos métodos que pueden servir para la investigación son impuestos a las mujeres y en muchos casos conllevan complicaciones importantes que no pueden ser contrapartida de los escasos resultados obtenidos. La decisión de la mujer también queda anulada cuando para efectuarse una esterilización se ve obligada a donar "voluntariamente" sus óvulos para la investigación científica.

La medicina ¿al servicio de quién?

Está claro que la práctica de la medicina actual tiene detrás una determinada ideología que favorece el mantenimiento de los privilegios de ciertos sectores de la sociedad e influye en su modelo de desarrollo, potenciando la familia patriarcal por ejemplo. Nuestra medicina, basada únicamente en la biología y en el hecho individual, olvida conscientemente las diferencias en cuanto a sexo y situación social y cultural.

Nosotras reivindicamos un modelo nuevo de asistencia sanitaria que esté construido también por nosotras/os, que sea controlable a partir de nuestras formas de organización, como usuarias, trabajadoras y grupos feministas. Grupo «MUJER Y SALUD» de

la ASAMBLEA DE MUJERES DE BIZKAIA



Cartas

a las mujeres de eibar

Nos encontramos ante un caso de urgencia que necesitamos la colaboración activa de las mujeres de Eibar.

Joaquín Dinis Teixeira está en la cárcel, pendiente de juicio, acusado de abusos deshonestos con su hija de corta edad. Es probable que salga a la calle dentro de pocos días, en libertad provisional.

A este individuo no le bastó con pegar y maltratar física-psíquica y sexualmente a su ex-mujer (e hijos), casi diariamente cuando con ella vivía, sino que ahora, en vías de separarse, y desde la cárcel, le ha amenazado de muerte. Son varias las cartas que le ha dirigido en estos términos y tenemos que poner todos los medios existentes para que estas amenazas no pasen a realidades.

Nuestras sospechas y convencimiento de la peligrosidad de este individuo no se basan solamente en estas cartas, sino en los continuos seguimientos y palizas que le dio a su ex-mujer antes de ingresar en la cárcel (con un cuchillo en una de las ocasiones). Así como en las manifestaciones hechas por él a terceras personas, queriendo decir que «su mujer, con él, o a la tumba», aunque él se «jugaba la cárcel».

Esta mujer tiene tres hijos de 5, 4 y 2 años. Vive en Eibar, y no hay ninguna queja contra ella en ningún sentido.

El caso es grave y tenemos que conseguir que no se convierta en drama.

El alcalde, como máxima autoridad del pueblo, así como el juez y el gobernador están en conocimiento del caso y esperamos que pongan todos los medios a su alcance para que este fulano no vuelva a pisar el pueblo.

Llamamos a todas las mujeres a solidarizarse con esta mujer y estén atentas a las movilizaciones que se convoquen en contra de este individuo. No obstante, invitamos a todas las mujeres, y sobre todo a

las maltratadas que conocen en su propia carne el problema, a reunirse, para:

- 1.- Preparar el "recibimiento" a este individuo, si las autoridades no han conseguido el desterrarlo del pueblo.
- 2.- Hablar de estos problemas y otros muchos existentes en Eibar, y conseguir dar respuestas a las agresiones que se dan en nuestro pueblo.

Ya es hora de romper el silencio en el que viven angustiadas cientos de mujeres víctimas de las brutalidades y vejaciones de sus maridos-padres-hermanos-compañeros, etc. ASAMBLEA DE MUJERES DE EIBAR

bortxatzaileak agerian ipini!

Larunbatean, 24ean, Aroaitz Itziarrena etortzeko, Errezilgo neska bat bortxatua izan zen, autostop egiten ari zela.

Bi gazte ziren, "Ford Fiesta" laranja edo marroia, eta aukiak zura eta baltzak.

Beraien deskribzioa hau da:

—Batek, ile hori gorrixka zeukan, begiak marroiak, 25 urtetik 30era, eta altua zen.

—Bestea, txikia, beltza, begiak ilunak eta adin berekoa gutxi gora behera.

Biak euskaraz mintzatzen ziren, eta kamiolariek zirela esaten zuten.

Neska bere bortxatzaileekin izan zituen indarkeriagatik, Debako Gurutze Gorriaren lehenengo eta gero Donostiara harrera egin behar, joan beharra eduki zuten.

Euskal Herri Langile bezala jasaten ari garen errepresio testuinguru baten barruan, bortxakeri kanpaina hau sartzen dela ikusten da argi eta garbi.

Garai baten bezala 1980eko Euskadiko-errepresio kanpaina baten barruan, bortxatuak eta hilak izan ginen bezala, berriro ere jokabide berdinarekin hasi direla gure zarpaltzaileak, ba beraien matxista mentalitate barruan, emakumeok gizonen "pososio" garezuz eskubidea dute bortxatzeko.

Herri osoari eskatzen diogu, bere ukapen haundiena ager dezala, eta bere laguntza, kasu honetan eta

eraso hauek ematen diren edozein gertalditan, eta zigorra errudunentzako existitzen dugu.

DEBAKO AIZAN

angel makatzagaren oroitzapenetan

Gure borrokan beste borroka guztietan bezala gudari gogor eta zintzo batzuren izenak eta ekintzak gogoraitzen dira, eta beste gudari gogor eta zintzo askorenak izakuzten edo ahazten. Borroka legea da hori. Hots, gure herriak inoiz bere burua jasoko badu, gudari izkutu eta leial horien lan azpertzatari esker egingo du. Oso aspaldikan ezagutu dut nik Angel euskal borrokan, eta zaharrenek garaiaz geroztik. Eta bati aurkitu dut, bai hemen bai Iparraldean, lanerako prest, sakrifkatzeko gertu eta beti irribarre aurpegian, baita gose greba batean 18 kilo galdu ondoren ere.

Eginkizun izkutu eta eskergabecetan, 30 urtez eutsi dio Angelek helburuari, arnasak berak huts egin dion arte.

Oñore beraz Angel Makatzaga adiskideari eta gudari finari.

TXILLARDEGI